

Discordia demens intrvit calos. superque ad belia capit. ()*
Síl Ital.

{ (*) La insensata discordia se ha introducido hasta los cielos y ha ocasionado la guerra entre los Dioses.

Se admiten suscripciones para este periódico en el Almacén de D. Vicente Sánchez, ó en la tienda de D. Francisco Andonazgui; en Valparaiso; siendo su precio 8 reales por cada tres meses ó bien por cada 9 números y en Santiago en el Almacén de D. Ignacio Vicuña ó en el de D. Martín Andonazgui.

BIBLIOTECA NACIONAL
BIBLIOTECA AMERICANA
"JOSE TORIBIO MEDINA"

* FEDERACION.

Quando contamos en el número de los enemigos de este sistema á los proselitos de la tiranía á los fanaticos á los ambiciosos y á una multitud de nobles insensatos ¿que debemos pensar acerca de el? Quando una experiencia dilatada nos ha hecho ver los males de la *centralizacion* y sus funestos atentados contra nuestra libertad ¿que habremos de decir? El silencio sería el triunfo de tantos que hoy viven empeñados en sacrificar la patria y leantar de sus ruinas la propia fortuna; el escritor que solo se dirige por la opinion se haria un criminal si por debilidad ó por respeto humanos dejase minar sin resistencia los sentimientos del incauto. Nosotros insesantemente repetiremos los gritos de todos los Pueblos y las indicaciones de nuestra intima convincion; el bien y engrandecimiento de la patria son nuestras aspiraciones; sostener con energia la justicia y el honor nacional todo nuestro empeño.

Se ataca al sistema federal por la corta experiencia que tenemos de él, por la novedad de sus principios, por las extraordinarias facultades que concede á los pueblos abandonandolos á si mismo y al fin por que divide el poder activo que solo dicen se encuentra en la centralidad. Cualquiera que haya examinado con alguna detencion la historia tomará experiencia y conosera la antigüedad de las federaciones. Sin hablar de los libros santos ni remontarnos á los tiempos oscuros y fabulosos

consultemos solamente la Grecia bajo su mayor grandeza veamos cual era su gobierno y en que podia fundarse aquel poder que la hizo la Señora del Universo y la madre de los filosofos y de las ciencias.

Todo su esfuerzo toda su fama la debia á su confederacion con las otras repúblicas, no obstante sus intestinas discordias. Esparta sola en pocos momentos habria cedido á Jerges, haciéndose para siempre esclava; si observia Atenas habria corrido la misma suerte y el resto de la Grecia no habria sido mas feliz. La confederacion de aquellos pueblos no era como la que hoy pretendemos; era muy imperfecta por la total independencia de los unos con las otras reuniéndose solo cuando el peligro de la libertad los llamaba. Empero nosotros ponemos este ejemplo, para hacer ver las utilidades de las federaciones aunque percibimos el argumento de que estos pueblos serian mas fuertes, naciendo sus deliberaciones de un principio es decir siendo unidos bajo los ordenes de un monarca. Destruido aquel noble orgullo que tenían de su libertad ya no apareceria entre los Griegos un Leonidas muriendo con sus 300 compañeros, y un Temistocles apurando la copa de veneno por no ser traidor á una patria ingrata; aquellos ciudadanos perderian todo su esfuerzo á la vista de un amo que los habia encadenado, como se vio después de la muerte de Alejandro que tubo la fortuna de aluznar con las victorias y hacerse el diolo de los que no co-

9
socian otro poder, ni otro móvil que la libertad y gloria de la Patria.

50
Mas recientemente vemos la historia de los cantones Suizos, y admiramos la heroicidad de esos ciudadanos que en medio de aridas montañas, y empinadas rocas han sostenido hasta el presente su libertad contra toda la Austria; veamos el poder, prosperidad y grandeza de la América del Norte, leamos su historia, estudiemos los principios de su Gobierno y se verá que despues de tantos siglos que batalla el hombre por ser libre y feliz solo en esa gran nacion carece de los males y de las cadenas que los tiranos de la tierra le tienen preparadas.

Continuará.

CONTINUA EL DISCURSO
SOBRE EL ESTANCO.

La sola voz que anuncia un privilegio esclusivo es alarmante para un pais libre; ya exista este privilegio en poder de particulares, ó ya el gobierno se lo haya apropiado. La libertad se interesa en su destruccion, y los principios economicos se oponen directamente á el. En las manos de los unos es insufrible á los ciudadanos, particularmente si les es permitido el espionaje y el uso de la fuerza, en la de los otros es una plaga pública que sin producir bien alguno causa infinitos males. En nuestro número anterior habia nos algo sobre la inutilidad de este establecimiento; lo atacamos como perjudicial en el poder de sus antiguos empresarios, bosquejamos los males que sufrió la Patria y si no lamentamos las fatales consecuencias que son el resultado de la oposicion que han hecho sus partidarios, solo ha sido por no repetir lo que tantas veces se ha dicho. Dirigido por el gobierno no ha sido mejor como lo probamos; la multitud de gastos que exige la recaudacion de este impuesto, la prevencion contra los intereses del gobierno, el des-

cuido de este, y las pocas virtudes de todos, hacen nada qualquiera utilidad que se calcule.

60
Demostrado el perjuicio que acarrea á la Nacion un establecimiento como este; pensemos ahora en proporcionar al gobierno una renta que supla el objeto del Estanco. Su ereccion solo fue debida á la necesidad que teniamos de pagar los re-ditos del empréstito por medio de sus productos; las continuas quejas y los gritos de toda la Nacion le dieron nueva direccion ó mas bien lo traspasaron al gobierno, el cual con sus continuos gastos y con su actual desorden no puede llevar adelante el fin de este establecimiento, necesitando hacer nuevos sacrificios para cubrir sus créditos, ó adoptar el vergonzoso plan que descaradamente propuso un jefe de partido.

Anteriormente ya dijimos, que los solos derechos del tabaco bastarian para cubrir los re-ditos del empréstito; ahora lo repetimos é insistiremos en nuestro plan hasta verlo realizado ó ser convencidos de lo contrario. No somos desafiados á discutir con cualquiera pluma esta materia; ciertos de nuestros fundamentos en nada encontrariamos mas placer que presentar al publico esta guerra de principios que produce siempre la verdad.

70
Cual es aquel Chileno cuya alma helada no se siente conmovida al considerar la opresion de su patria? donde está aquella energia que otras veces se ha manifestado tan heroicamente? aun habremos de conservar aquella humillacion que nos distinguía cuando eramos colonos? Así sucede, bajo el zelo de un Gobierno liberal vimos levantarse silenciosamente el fatal establecimiento del estanco sin que nadie osase mover el labio; sus empresarios avidos de una gran riqueza dieron un aspecto mas triste á este privilegio, dado con detrimento de nuestra libertad y de nuestras fortunas. Despues de largo tiempo de sufrimientos empujó la opinion á manifestarse resentida y clamar por sus derechos, tan injusta-